

merkungen auch eine von Braun, die mehr als die übrigen in unsere Tagesfragen herüber greift. Der Zweck des deutschen Kriegsheeres (anderthalb Procent der Bevölkerung) ist nicht Angriff, sondern nur Vertheidigung, und die Errichtung einer deutschen Seemacht folglich darum unzweckmäßig, weil sie leicht zu feindseligen Demonstrationen Anlaß geben könnte.

\* \* \*

Daß in der immer so hochgepriesenen parlamentarischen Würde Großbritanniens auch Ausnahm-Beweise vorkommen, lehrt uns ein Auftritt in den berühmten Parlamentsverhandlungen von 1823 bis 24, der historische Berühmtheit erlangt. Canning, von dem es heißt: „daß seine Hochsinnigkeit fähig gewesen, ein kleines Interesse seines Vaterlandes dem größern der Menschheit zu opfern, was bei einem englischen Minister ungeheuer viel sagen wolle — Canning befand sich als Minister des Auswärtigen in einer so peinlich diplomatischen Stellung, daß er für und für von denjenigen, mit denen er im Herzen den heiligen Bund geschlossen, und deren geheime Hoffnung er war, sich feindlich behandeln lassen mußte. So machte denn auch in einer der obenerwähnten Sitzungen über der Emancipation der Katholiken Brougham folgenden groben Ausfall gegen Canning: Es ist — sagte er — sehr nutzlos, noch die mindeste Hoffnung für die Katholiken zu hegen, nach dem Betragen, das einer ihrer vorzüglichsten Vertheidiger, der jetzt Mitglied des Ministeriums ist, angenommen. Man weiß, daß früher im Cabinet

die Rede davon war, ihn nach Indien zu deportiren, als Generalgouverneur; das wäre eine ehrenvolle Verbannung gewesen, aber die Minister änderten ihren Entschluß und verwandelten die Deportation in die Strafe der Zwangsarbeit im Cabinet. In Zwangsarbeit, denn dies ist wirklich das rechte Wort, um die Lage des Ministers zu bezeichnen, der in ein getheiltes Ministerium geworfen und, an der Seite seiner Feinde sitzend, ein Gegenstand des Mitleids für seine wahren Freunde ist, weil er die Maßregeln nicht durchzusetzen vermag, zu welchen ihn seine Meinungen hinziehen. Alle Welt weiß, daß, als er in das Ministerium eintrat, sein Schicksal von dem (den Katholiken abgeneigten) Lordkanzler Eldon abhing. Diesem brachte er seine Ueberzeugung, über die Sache der Katholiken zum Opfer. Dies ist ein unerhörtes Beispiel von Sinneverleugnung, um eine Stelle zu erhalten, und eines der schimpflichsten Beispiele in den Annalen politischer Winkelzügigkeit.“ Canning: „Ich erhebe mich, um zu sagen: daß dies falsch ist. — Allgemeine Stille. — Der Sprecher ruft Canning zur Ordnung, dieser will aber nicht widerrufen. Da macht Blanks den Antrag, daß die Kammer die beiden Redner verhaften lasse, weil dies das einzige Mittel sei, die Sache zum Ende zu bringen. Endlich verstand sich Canning dazu, den Ausdruck „falsch“ zu widerrufen, wenn Brougham erklären wolle, daß seine Beschuldigung nicht als Tadel gegen ihn als „Privatmann“ gemeint sei, welche Erklärung denn auch gegeben ward, und die Sache schlichtete.

## F e u i l l e t o n .

**Aachen.** Am 14. October starb der talentvolle Dichter Wilhelm Smets, Sohn der berühmten Sophie Schröder. Dr. Carl Joseph Anton Wilhelm Smets war Canonicus an der Collegiats-Stiftskirche zu Aachen.

**Alexandrien.** Der Grundsatz der Staatsverfassungen: Der König kann

nicht Unrecht thun, und ist dafür nicht verantwortlich, indem die Schuld auf die Minister fällt, ist nicht neu; er galt schon bei den Aegyptern. Diodor erzählt I. 70, daß, was der König etwa Böses that, seine Staatsräthe, die dem Priesterstande angehörten, zu verantworten hatten; diese erinnerten ihn aber auch jeden Morgen im Tempel an seine Pflichten, und ließen ihn keinen